
证券代码：301160                                         证券简称：翔楼新材 

 

苏州翔楼新材料股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

 编号：2025-003 

 

投资者关系活动类别 

 

特定对象调研 ☐分析师会议 

 

☐媒体采访 ☐业绩说明会 

 

☐新闻发布会 ☐路演活动 

 

☐现场参观 

 

☐其他（请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及人员姓名 

1、UBS 

2、路博迈基金 

3、华夏基金 

4、红土创新 

5、兴银基金 

6、嘉实基金 

7、华宝基金 

8、国泰基金 

9、长城基金 

10、平安基金 

11、国联安基金 

12、汇安基金 

13、金元顺安基金 

14、中海基金 

15、中邮基金 

16、东方阿尔法基金 

17、宝盈基金 

18、诺安基金 

19、建信基金 



20、富国基金 

21、融通基金 

22、华泰柏瑞基金 

23、大成基金 

24、华商基金 

25、国联基金 

26、申万菱信基金 

27、西部利得基金 

28、博时基金 

29、农银汇理基金 

30、金鹰基金 

31、富安达基金 

32、人保资产 

33、合众资产 

34、太保资产 

35、招商证券 

36、申港证券 

37、和谐健康保险资管 

38、太平洋保险资产 

39、爱建证券 

40、高竹基金 

41、杭州秘银投资 

42、中航基金 

43、上海季胜投资管理 

44、细水投资 

45、红华资本 

46、浙江秘银投资管理 

47、筌笠资产 

48、上海喜世润投资管理 

49、敦和资管 

50、杭州红骅投资 

51、光帆基金 



52、福泽源（上海）私募基金管理 

53、上海新传奇 

54、白犀私募基金 

55、水碓泉资产管理 

56、臻远投资 

57、宝新投资 

58、九方智投 

59、同犇投资 

60、重庆市金科投资控股集团 

61、新活力资本 

62、深圳市东方马拉松投资 

63、上海潼骁投资 

64、艾希资本 

65、天弓投资 

66、华西基金 

67、行必达资本 

68、北京允朗投资 

69、中国国际金融股份 

70、煜德投资 

71、正圆投资 

72、杭州巨子私募基金 

73、观富资产 

74、优思投资 

75、昊晟基金 

76、瀛赐基金 

77、常春藤资产 

78、上海涌贝资产管理 

79、湘楚资产 

80、云淼资本 

81、多为咨询 

82、东北证券 

83、中银国际证券 



84、东方证券 

85、浙商证券 

86、光大证券 

87、东吴证券 

88、长江证券 

89、西部证券 

90、华西证券 

91、财通证券 

92、华福证券 

93、甬兴证券 

94、方正证券 

95、华鑫证券 

96、民生证券 

97、山西证券 

98、国海证券 

99、西南证券 

100、上海证券 

101、国泰海通证券 

102、国信证券 

103、华安证券 

104、华创证券 

105、国投证券 

106、华龙证券 

107、中信证券 

108、东方财富证券 

109、天风证券 

110、中金公司 

111、中泰证券 

时间 2025年04月15日 15:00-16:00 

地点 腾讯会议 

上市公司接待人员姓名 董事会秘书 钱雅琴女士 



 

 

 

投资者关系活动主要内容

介绍 

1、新布局的轴承钢的售价和单吨盈利？ 

答：未来安徽工厂轴承材料的利润率略高于汽车，由于成本也

略高，售价可能在1万元以上。 

单吨盈利没有很确切的数据，目前苏州工厂由于设备产能限制

供应量小，安徽工厂设备就位后才能生产高精度的高端轴承材料，

虽无明确盈利数据，但预计利润率会比汽车业务高。 

 

2、用板材替代棒材，主要是汽车、机器人等方向吗？ 

答：汽车领域原来多采用冲压工艺；轴承此前使用铸件/锻

件，现部分零件已逐步转向冲压；机器人领域减速器一些部件原用

棒材加工，成本很高，现以板材冲压替代棒材加工方式成为一个新

发展方向。翔楼因为在汽车、轴承领域积累大量成功案例，公司具

备技术底气，可基于此与客户推进技术迭代合作。 

 

3、毛利率、净利率环比增加，利润率水平良好，但汽车零部

件行业面临降本压力，公司是否感受到客户降价或年降压力？能否

消化相应诉求？ 

答：公司并非汽车零部件企业，无年降要求。但近年来，部分

客户陆续就价格问题与公司洽谈。其中，50%客户实行逐月调价，

随原材料价格波动调整；另外50%客户为锁价模式，倾向于降低价

格以减轻整车压力。整体来看，公司利润率较为稳定，降本压力影

响有限。 

 

4、安徽工厂今年有4万吨增量，其中1万吨用于轴承，3万吨用

于汽车领域。请问汽车领域的增量主要来自现有客户还是新客户？ 

答：今年汽车领域增量既包括老客户也涵盖新客户，新客户增

量会逐步释放。今年公司进一步深耕汽车领域，尤其在被动安全系

统方面预计实现增量。鉴于汽车市场规模庞大且公司部分零部件板

块尚未充分开发，未来将逐步提升汽车业务量。凭借汽车市场的大

体量及新老客户的部分增量，今年汽车板块3万吨增量目标有望较

快达成。 

 

5、在机器人领域，公司优势源于原材料利用率和生产效率提

升，涉及的模具是公司设计的吗？另外在材料、热处理或其他工艺

方面公司具备优势吗？ 

答：冲压工艺中，原材料、模具和设备至关重要。公司虽然不

具备冲压设备和模具加工能力，但具备材料研究能力及模具技术专

家，为了更快响应终端客户研发需求，公司与冲压厂商合作生产柔

轮半成品，并进行测试。 

另外公司在材料、热处理及工艺方面都具备优势。起初用市面

上的轴承材料测试但未达预期，因此公司从炼钢厂环节开始调配。

炼钢厂根据公司提供的配方和性能要求炼钢，确保基础参数符合标

准。炼钢完成后，公司对钢材显微组织进行深加工，再交付下游冲

压制成成品。 

 

6、想问下机器人材料用板材冲压工艺攻克的难点在哪些方

面？ 

答：首先是产品尺寸和厚度限制，使用板材冲压时，产品尺寸

不能太大，厚度通常限制在1厘米以内。过厚或过大的产品无法通

过冲压工艺制造，且材料端加工也存在困难。其次是生产批量要

求，板材冲压工艺需要一定的生产批量。在汽车领域，通常需要两

三万个产品的订单才能体现性价比。如果生产量过小，例如只有几

百个或几千个，采用该工艺的成本会很高。此外模具成本高昂，开



模费用约20万元，若生产量无法覆盖模具成本，则该工艺不具经济

性。因此，随着未来机器人市场逐步放量，冲压工艺的成本和效率

优势会更加明显。 

 

7、轴承材料的放量预期？设备工艺跟汽车材料的一些差异？  

答：安徽工厂下半年将有一部分产量用于轴承材料。轴承材料

的设备也是冷轧设备和热处理线，从工艺路线来说没有什么区别，

只是机械设备上做了一些升级。 

 

8、公司与舍弗勒的合作是否有进展？是否从舍弗勒接到新的

大订单？ 

答：舍弗勒的增量持续增长，2024年已成为公司第一大客户，

增速显著，且2025年增量趋势仍在延续。 

 

9、从费用端来看，去年研发费用上升较多，今年大概是什么

样的趋势？ 

答：安徽工厂未来几年的研发费用可能会持续增长，因为轴

承、机器人等领域许多新项目将放在安徽进行研发。 

 

10、近期的关税政策对公司的影响？ 

答：公司去年海外营收约1200万元，其中直接出口美国的部分

约700万至800万元。若美国关税持续提高，客户可能无法承担成

本，转而选择美国本地供应商。因此，若关税维持高位，公司可能

暂停对美出口，而欧洲其他国家的出口情况将视情况而定。海外收

入占公司整体比重不到1%，因此其实对公司影响其实很小。 

 

11、公司未来研发方向上，除机器人和轴承外，是否会布局其

他新领域？  

答：公司一直在关注其他领域，但布局新领域的前提是体量足

够大。此外，公司的材料也可应用于高铁、航空等领域，但因研发

团队人数有限，目前尚未开发这些领域。 
 

12、关于谐波减速器的柔轮，公司目前采用冲压工艺，请问公

司提供的是柔轮的粗胚供减速器厂商进一步热处理和精加工，还是

直接提供成品？  

答：公司不直接提供成品。柔轮的加工原本需要15道工序，公

司提供的柔轮半成品可帮助客户省略前7道工序，但后续8道工序仍

需客户自行完成。 
 

13、与其他传统工艺相比，冲压工艺的主要优势体现在材料性

能升级还是其他方面？  

答：冲压工艺的核心优势在于两方面：一是降本增效，新材料

的应用显著降低了成本，同时满足机器人批量生产对高效率的需求

（传统工艺难以支撑大规模量产）；二是疲劳性能提升，传统棒材

加工的柔轮疲劳性能无法满足客户需求，而新工艺在降本增效的基

础上进一步优化了疲劳性能。 

 

14、我们客户比较分散，为何下游客户不愿自行生产？公司的

核心优势是什么？  

答：第一是行业特性，零部件种类多且分散，单一零部件需求

量小（几千吨至几吨不等），客户自行投资制造企业性价比低。第

二是本行业需要较高的技术门槛和设备门槛、竞争壁垒强，故新进

入者较少。第三是材料领域积累，材料研发需长期项目积累，涉及



大量实验与试错。公司通过与400多家优秀客户合作，历经十几

年、二十年的项目开发，积累了丰富的经验与数据库。第四是客户

与项目驱动，强大客户群与丰富项目经验形成良性循环，项目越多

经验越丰富，客户信任度越高，进一步推动项目参与度与开发进

度。简言之，公司核心优势在于长期积累的材料研发经验、强大客

户群及丰富项目经验，形成了难以复制的竞争壁垒。 

 

15、之前公司成立了人形机器人材料研究院，想问下进度如

何？  

答：材料研究院目前不仅在开发减速器材料，还在探索机器人

领域的其他板块。未来目标是从单一零部件逐步拓展至所有零部

件，发展路径与汽车行业类似。未来公司会依托机器人材料研究

院，持续探索冲压材料在机器人核心零部件领域的创新应用，通过

翔楼先进材料+精密冲压成型的方式，大幅降低减速器等关键零部

件成本，公司将加大在谐波减速器柔轮、行星减速器齿轮、RV减速

器摆线轮及力传感器弹性体关键零部件卡脖子材料的攻关力度，并

且探索高强高韧铝合金等其他金属材料在机器人领域的应用可行

性。 
 

附件清单（如有）  

日期 2025年04月15日 
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